



♦ CHRIVERARAMIREZ@GMAIL.COM

ANTIQQUIA COLOMBIA MUNDO ECONOMÍA DEPORTES OPINIÓN CULTURA TENDENCIAS TECNOLOGÍA ENTRETENIMIENTO GENERACIÓN



## El auge económico tiene muchos padres, el estancamiento es huérfano

Tras la fallida invasión de Bahía de Cochinos, John F. Kennedy famosamente dijo "la victoria tiene 100 padres y la derrota es huérfana". Este aforismo, que puede rastrearse hasta los escritos del historiador romano Tacitus, es quizá el más apropiado para interpretar la actitud de los políticos hacia el crecimiento económico. Todo gobernante dice ser el responsable del desempeño de la economía de su país durante tiempos de auge, pero en periodos de crisis o estançamiento, incluso quando estos son prolongados, aquel siempre responsabilizará a su



## El auge económico tiene muchos padres, el estancamiento es huérfano





Tras la fallida invasión de Bahía de Cochinos, John F. Kennedy famosamente dijo "la victoria tiene 100 padres y la derrota es huérfana". Este aforismo, que puede rastrearse hasta los escritos del historiador romano Tacitus, es quizá el más apropiado para interpretar la actitud de los políticos hacia el crecimiento económico. Todo gobernante dice ser el responsable del desempeño de la economía de su país durante tiempos de auge, pero en periodos de crisis o estancamiento, incluen cuando estos son prolongados, aquel siempre responsabilizará a sus homicidios casi 10 veces mayores de las del promedio mundial. Hoy, la tasa de homicidios es cercana a 25 por cada 100,000 habitantes, cerca de una cuarta parte de lo que era hace 20 años. Esto ha permitido la expansión de sectores que estuvieron estancados por décadas. Piensen, por ejemplo, en el turismo. Hoy, Colombia es uno de los destinos más atractivos para viajeros internacionales. Cuesta pensar que solo hace unos años, en 2001, cuando se realizó la Copa América en Colombia, la selección argentina decidió no asistir por preocupaciones de seguridad

Antes de mencionar el tercer motor, quisiera detenerme para señalar cuán difícil es sobreestimar la importancia de los dos motores previos. Estos representan coyunturas muy específicas, que ocurren pocas veces en la historia de una sociedad, y cuya coincidencia es tremendamente extraña. Y aunque ninguna de ellas es garantía de altas tasas de crecimiento económico, quizá sí sean un requisito. No se me viene a la cabeza ningún milagro económico en la historia moderna (que no fuera jalonado por un boom de materias primas) que no se diera en el contexto de un dividendo demográfico o un periodo de posguerra. Y la fortuna de Colombia no se ha detenido allí

El crecimiento económico de Colombia ha tenido como tercer motor, justamente, una serie de auges en los mercados internacionales de materias primas. Contrario a lo que esperaban los economistas cepalinos a mediados del siglo XX, los últimos 20 años han visto la explosión de los precios de las materias primas. Para fortuna del país, su matriz exportadora se ha concentrado, precisamente, en algunos de los bienes que más se han beneficiado de esa explosión. Y aunque estos auges no han llegado sin costos, la volatilidad siendo quizá el más importante, han sido herramientas esenciales en la salud de las cuentas externas, el fortalecimiento de la demanda agregada, y la financiación de una oferta de bienes públicos cada vez más amplia. Es difícil pensar el dinamismo reciente de la economía colombiana sin

Nada de lo anterior implica que la existencia del Estado ha sido irrelevante. Todo lo contrario Aunque estos eventos han sido más que nada exógenos para los gobiernos de turno, su aprovechamiento y existencia misma ha sido posibilitado por la implementación de buenas políticas sostenidas en el tiempo. Por ejemplo, la rápida caída en la fertilidad de las mujeres colombianas, que abrió las puertas a la transición demográfica, estuvo profundamente influenciada por la política contraceptiva de gobiernos en los 60s y 70s. La reducción en la violencia, que vino con el fortalecimiento de las fuerzas armadas, fue ampliamente facilitada por los esfuerzos de los gobiernos en los 90s para aislar diplomáticamente a las guerrillas y estrechar la cooperación militar con EE.UU. Incluso el boom de materias primas del año pasado pudo ser rentabilizado exitosamente gracias a políticas de comienzos de los 2000, entre las que val<u>dría la pe</u>na resaltar las reformas en la gobernanza corporativa de empresas estatales como <mark>Ecopetrol</mark> y el impulso a la inversión extranjera en el sector minero energético. Y esto por no hablar de la larga tradición de prudente manéjo macroeconómico de la que el país ha gozado y que, con el tiempo, ha logrado consolidar una reputación de seriedad en los mercados de capitales internacionales

Es con estos lentes que uno debe esperar ver las consecuencias de las políticas del actual gobierno. Las tasas de crecimiento de este cuatrienio reflejarán, más que nada, el dinamismo de aquellos tres motores. Sin embargo, estos motores se irán desgastando y las políticas de est e gobierno serán las que construirán los motores que jalonarán o detendrán el crecimiento económico del país en las décadas venideras





	TÍTULO DEL ARTÍCULO
¿CUÁL ES EL ERROR?	?* ∠CÓMO LO ESCRIBIRÍA USTED?
INGRESE SUS DATOS PERSO	NALES *
INGRESE SUS DATOS PERSO Nombres	NALES *
	NALES * -ACEPTO TÉRMINOS Y CONDICIONES PRODUCTOS Y SERVICIOS (FBJPO EL COLOMBIAN
Nombres	

REPURIE UN ERRUR AGREGAR INFURMACIUN

Porque entre varios ojos vemos más, queremos construir una mejor web para ustedes. Los invitamos a reportar errores

CONTINÚA LEYENDO